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PAUTA: 12 

 13 
1. Abertura;  14 

2. Análise e aprovação das atas das reuniões ordinárias - 13/10/2022 e 10/11/2022;  15 

3. Revitalização – Atualização da contratação Estudo de Vazões;  16 

4. Resolução CHR Nº 402/2022, de 11 de fevereiro de 2022 – APSG; 17 

5.  Calendário Reuniões Ordinárias 2023; 18 

6. Informes; 19 

7. Assuntos Gerais.  20 

 21 

ATA ORDINÁRIA Nº 11/22 – REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA 22 

Aos quinze dias do mês de dezembro do ano de 2022, a plenária do Comitesinos se reúne às quatorze 23 
horas, de forma hibrida, sendo de forma online na plataforma digital Microsoft Teams e presencial na 24 
Escola Politécnica, sala C01 311, Unisinos Campus São Leopoldo (Av. Unisinos, 950 - Cristo Rei, São 25 
Leopoldo - RS, 93022-750, entrada acesso 3). Abertura: a presidente Viviane Feijó Machado dá as 26 
boas-vindas e agradece a participação dos presentes. Viviane orienta os membros que as manifestações 27 
durante a plenária podem ser realizadas via chat. 2) Análise e aprovação das atas das reuniões 28 
ordinárias – 13/10/2022 e 10/11/2022; a presidente coloca a aprovação das atas para votação, e ambas 29 
são aprovadas por unanimidade. Passando para o próximo item  3) Revitalização – Atualização da 30 
contratação Estudo de Vazões; Karolina Turcato e Juliana Ferraz, membros da equipe do projeto 31 
Revitalização, da Secretaria Estadual do Meio Ambiente, apresentam uma atualização do andamento 32 
do projeto, a respeito da contratação de um Estudo de Vazões, que consiste em um “processo licitatório 33 
para contratação de serviço especializado com intuito de categorizar as bacias hidrográficas a fim de 34 
definir critérios e prioridades para as ações de revitalização nas demais bacias do RS para subsidiar o 35 
Documento Base do Programa que será redigido pela Equipe Revitalização até o final do convênio”.4) 36 
Resolução CRH Nº 402/2022, de 11 de fevereiro de 2022 – APSG; A geóloga Kelli Andrade, da 37 
Associação Profissional Sul-brasileira de Geólogos – APSG, faz uma apresentação sobre a resolução 38 
CRH Nº 402/2022, de 11 de fevereiro de 2022. A entidade enviou ao comitê um questionamento sobre 39 
o acompanhamento da implementação desta resolução, a qual altera a resolução Nº 302/2018, que 40 
estabelece prazo para a regularização da captação de água subterrânea por poços existentes nas áreas 41 
rural e urbana, mediante cadastro no Sistema de Outorga de Água do Rio Grande do Sul – SIOUT RS. 42 
Ela destaca a importância da divulgação dos prazos para evitar aplicação de multas, e, principalmente, 43 
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o acompanhamento da implementação da resolução. Ela afirma que o comitê já é conhecedor da 44 
resolução, e que a APSG faz a divulgação e chama o comitê para fazer o acompanhamento e trazer este 45 
assunto na pauta.  A presidente Viviane afirma que a resolução foi enviada em fevereiro para todos os 46 
membros da Plenária, e lembra que o vice-presidente do Comitesinos participa da Câmara Técnica de 47 
Águas Subterrâneas. Sílvio Klein pergunta quem são as entidades representativas do setor produtivo e 48 
saneamento, e afirma estranhar o texto, uma vez que, geralmente, cita-se os objetos alvo e não as 49 
entidades. Kelli Andrade responde que não participou da elaboração da resolução, mas imagina que 50 
sejam as entidades que queiram pleitear a prorrogação do prazo, uma vez que fazem uso dos recursos 51 
hídricos. A presidente Viviane lembra o prazo de um ano, e diz que o Comitesinos irá lembrar seus 52 
membros conforme este prazo for se aproximando do fim. Kelli agradece o espaço e diz que a entidade 53 
permanece a disposição. 5) Calendário Reuniões Ordinárias 2023; Apresento o calendário das 54 
reuniões ordinárias de 2023 para a plenária, e destaco as duas primeiras reuniões, uma vez que serão 55 
presenciais em função do aniversário do Comitesinos e do Simpósio a ser realizado em abril. Dia 08 56 
de junho haverá feriado, portanto, a reunião de junho foi transferida para o dia 15 do mesmo mês. O 57 
mesmo ocorre no dia 12 de outubro, logo, a reunião de outubro será adiantada para o dia 05. A 58 
presidente Viviane relata a importância de discutir qual o formato das reuniões para o ano de 2023, 59 
tendo em vista as dificuldades enfrentadas e a baixa adesão ao presencial enquanto as reuniões ocorrem 60 
no formato misto. O vice-presidente Daniel sugere a volta das reuniões presenciais, pois cresceria a 61 
qualidade da conversa, além dos benefícios de um contato mais próximo entre os participantes. 62 
Eduardo Cardoso sugere que haja alternância entre as reuniões presenciais e online, de forma que os 63 
assuntos mais formais ficariam nas reuniões virtuais e os mais complexos sejam tratados 64 
presencialmente. Marco Muller afirma que, dos conselhos que participa, somente o Comitesinos 65 
mantém as reuniões virtuais. Opina que a qualidade das reuniões caiu por conta disso, e lembra que 66 
também enfrentou dificuldades para participar de algumas reuniões online. Por fim, se coloca a favor 67 
da volta das reuniões presenciais. Joel Garcia Dias aponta as vantagens das reuniões virtuais, 68 
principalmente pela economia de tempo e por aumentar a possibilidade de estar presente nas reuniões. 69 
Ele afirma que é um esforço para as pessoas se fazerem presentes de forma presencial. Embora não 70 
discuta a qualidade das reuniões presenciais, acredita que o modelo virtual veio para ficar. Segundo 71 
ele, as reuniões virtuais são mais ambientalmente passíveis de serem feitas, e defende um modelo 72 
híbrido que alterne entre os dois modos, pois ambos têm pontos positivos e negativos. A presidente 73 
Viviane sugere trazer as três opções na primeira reunião plenária de 2023, para que seja feito um debate 74 
a respeito.5) Informes; O primeiro informe trazido pela presidente Viviane é a participação do 75 
Comitesinos no fórum de bacias da GRANPAL. O Comitesinos foi convidado junto aos comitês das 76 
bacias do Rio Gravataí, Rio Caí e Lago Guaíba, assim como os prefeitos da região e secretarias do 77 
meio ambiente. A ideia do fórum é fazer um levantamento dos projetos de recuperação ambiental e, 78 
possivelmente, um encaminhamento da GRANPAL para o governo do Estado. O segundo informe é 79 
sobre a publicação do acordo de captação, em 25 de novembro de 2022. A Resolução CRH/RS Nº 421, 80 
de 25 de novembro de 2022, estabelece critérios para a operação dos sistemas de bombeamento de 81 
água para irrigação na Bacia do Rio dos Sinos (Safra 2022/2023). Sobre a evolução da pauta cobrança 82 
pelo uso da água, foi feita uma reunião conjunta entre os comitês Sinos/Gravatahy/ Caí; Manifesto de 83 
intenção – implementação dos instrumentos de gestão de recursos hídricos previstos na Lei Estadual 84 
n. 10.350/94; Manifesto de solicitação – agendamento da reunião do Conselho de Recursos Hídricos 85 
ainda no ano de 2023, e a pauta é a escassez e a disponibilidade hídrica do estado; Eu, a secretária 86 
executiva, faço a leitura da Deliberação CBHSINOS 108/2022 – instituição do instrumento cobrança 87 
pelo uso dos recursos hídricos para viabilizar os investimentos necessários para o plano de bacia 88 
hidrográfica do rio dos sinos. Componentes da plenária fazem os apontamentos que acham necessários, 89 
e a deliberação é alterada ainda durante a reunião. Finalizado o texto, a deliberação é posta para votação 90 
e aprovada por unanimidade. A deliberação será apresentada ao CRH.6) Assuntos Gerais. Não houve 91 
inscrição para assuntos gerais. A presidente agradece a presença de todos e encerra a reunião. As 92 
reuniões do Comitesinos, são gravadas e disponibilizadas para acompanhamento na integra na página 93 



do Comitesinos no Youtube. E, para constar, lavrei a presente ata que, depois de aprovada, será 94 
assinada pelo presidente, pelo vice-presidente e por mim.  95 
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São Leopoldo, 15 de dezembro de 2022. 100 
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